



SECRETARIO

Presentan proyecto del nuevo Sistema de Identificación y Trazabilidad de Ganado

Al encabezar la sesión en su calidad de presidente del Consejo Técnico, el **titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula**, detalló que se trata de un sistema que operará la autoridad federal, a través del Senasica, con el cual habrá mayor control del ganado que ingresa al país, manejo eficiente y transparente de los aretes de identificación de animales y seguimiento puntual a los bovinos, desde su origen hasta el destino final.

El secretario Villalobos Arámbula informó también sobre la alerta que se ha levantado en México en torno a la presencia de peste porcina africana (PPA) en República Dominicana y destacó el trabajo conjunto que sostiene la Secretaría con los productores porcícolas de México para prevenir la entrada de esta enfermedad al territorio nacional y de esta manera proteger la producción nacional de cárnicos de cerdo.

<https://www.inforural.com.mx/presentan-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<https://www.ganaderia.com/destacado/anuncian-en-agricultura-nuevo-areto-de-alta-frecuencia-para-la-movilizacion-del-ganado>

<https://oncenoticias.tv/nacional/sader-presenta-proyecto-del-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado>

<https://www.razon.com.mx/mexico/presenta-agricultura-proyecto-nuevo-sistema-identificacion-trazabilidad-ganado-447627>

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/dan-a-conocer-proyecto-que-mejorara-el-control-de-ganado-en-el-pais/1466456>

https://enfocoenoticias.com.mx/noticias/presenta-la-sader-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificaci-n-y-trazabilidad-de-ganado?_cf_chl_jschl_tk_=pmd_way9d34ZtPvOrSrlSLICJvBGokEdd6TP8GsQjWuBNxQ-1629287097-0-gqNtZGzNAICjcnBszQil

<https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://ideapoliticamx.com/principal/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://www.elquehacerpolitico.live/principal/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://informacioncdmx.com/2021/08/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://tendencias.online/2021/08/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://cafegrillo.com/nacion/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://noticiasmexicoaldia.com/2021/08/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://www.mhnoticia.com/principal/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://mdn.today/principal/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://reportebj.com/nacion/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://gansoinformativo.com/principal/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://noticiashidalgo.com.mx/nacional/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://sintesissonora.com/principal/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://veracruzinformativo.com/nacional/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://nspuebla.com/nacion/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>

<http://agroregion.com/articulo?id=857>





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

<https://adnportal.mx/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>
<https://www.tallapolitica.com.mx/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>
<https://laverdad.com.mx/2021/08/dan-a-conocer-proyecto-que-mejorara-el-control-de-ganado-en-el-pais/>
<https://periodicoelporvenir.com/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>
<https://hojaderutadigital.mx/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>
<https://campoyturismo.com/2021/08/17/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>
<https://novaradio.mx/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>
<https://www.voragine.com.mx/2021/08/17/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>
<https://redfinancieramx.mx/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>
<https://enfasisuristico.com.mx/index.php/inf-gral/finanzas-y-economia/item/48611-presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado>
<https://sendapolitica.com/index.php/economia-y-finanzas/item/42167-presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado>
<https://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/41407-presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado>
<https://cadenapolitica.com/2021/08/17/presenta-agricultura-proyecto-del-nuevo-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado/>
<https://bajopalabra.com.mx/agricultura-presenta-proyecto-del-sistema-de-identificacion-y-trazabilidad-de-ganado>

TWITTER

Víctor Villalobos Arámbula

@vmva1950

#DíaNacionalDeLasAbejasCitar

Agricultura@Agricultura_mex

No te pierdas nuestro blog de hoy "Apicultura a la mexicana".

<https://bit.ly/3yXXiAj>

#EICampoOrgulloDeMéxico Bandera de MéxicoDestellos

<https://twitter.com/vmva1950/status/1427757482928181249>

SECRETARÍA

Desplegado / Secretaría de Agricultura/ SENASICA

Las plagas y enfermedades No distinguen. ATACAN desde una pequeña huerta, granja o estanque hasta grandes unidades de producción. **Diario Basta, 11 / Excelsior, 9**

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021000694nc.pdf

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021003486nc.pdf

Se debilita superávit agroalimentario en primer semestre

La balanza comercial agroalimentaria del país (balanza agropecuaria y agroindustrial) alcanzó un superávit de 4 mil 857 millones de dólares en el periodo enero a junio del presente año, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**.





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

En su reporte la dependencia resaltó que se trata del tercer mayor saldo positivo en 27 años, derivado de 22 mil 588 millones de dólares de exportaciones agropecuarias y agroindustriales y de 17 mil 731 millones de dólares de importaciones, de acuerdo con cifras del Banco de México; no obstante, representa una caída de 32.8% respecto al primer semestre de 2020.

<https://www.informador.mx/economia/Se-debilita-superavit-agroalimentario-en-primer-semestre-20210818-0002.html>

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/17/politica/balanza-agroalimentaria-logra-el-mayor-tercer-saldo-en-ultimos-27-anos/>

Es México quinto lugar como exportador de miel

De acuerdo a un comunicado de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, las abejas ofrecen productos como miel, polen, jalea real, propóleos e incluso veneno; pero su principal aporte es su servicio como polinizadoras, pues no solo contribuyen directamente a la seguridad alimentaria, sino que además son indispensables para conservar la biodiversidad.

Es tal la importancia de estos pequeños insectos que cada 17 de agosto celebramos el Día Nacional de las Abejas, con objetivo de concientizar a la población sobre su importante contribución, así como promover su cuidado y conservación.

<https://www.noroeste.com.mx/hubnegocios/es-mexico-quinto-lugar-como-exportador-de-miel-EY1302017>

Riesgo de corrupción, al alza en compras del gobierno federal

En tanto, en el 66% de las adjudicaciones directas realizadas por la Secretaría de la Defensa Nacional no tienen el documento del contrato publicado. También se hallaron fallas en compras del Instituto Nacional de Desarrollo Social, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente, la Presidencia de la República y la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. El Economista, 36

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021002226nc.pdf

Exporta el Valle más de 34 mil toneladas de forraje a EU

Productores del Valle de Mexicali exportaron, al cierre del mes de julio del 2021, un total de 34 mil 253 toneladas de forrajes a Estados Unidos, informó el representante de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** en Baja California, Juan Manuel Martínez Núñez.

El funcionario destacó que sobresale el cultivo de la alfalfa, con el envío de 22 mil 745 toneladas-. Este volumen, dijo, representa el 65 por ciento del total de productos exportados, al mes pasado.

<https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Mexicali/14782/Exporta-el-Valle-m%C3%A1s-de-34-mil-toneladas-de-forraje-a-EU>

Productores toman oficinas de la Sader

Productores agrícolas de la zona norte del estado de Zacatecas tomaron las instalaciones de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, con la finalidad de presionar al gobierno federal y se emita un programa emergente de semillas de avena o cebada, derivado de las afectaciones en los cultivos de calabaza que están infestadas de plaga.





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

Explicaron que, con esta toma de la Sader, quieren que las autoridades puedan apoyarlos con un programa de pesticidas para aminorar las plagas que ya afectaron 8 mil hectáreas del cultivo de calabaza y llegan a los de frijol.

<http://intrzacatecas.com/2021/08/17/1119612/>

Inician SDR y Chapingo proceso de estimación de cosecha de café 2021-2022

La Secretaría de Desarrollo Rural (SDR), con el apoyo de la **Universidad Autónoma de Chapingo (UACH)**, iniciará este mes la estimación de la cosecha de café 2021-2022 en los 54 municipios con vocación cafetalera en la entidad.

Esta iniciativa será única en su tipo en todo el país, ya que ninguno de los otros 12 estados productores de café ha diseñado un proceso de estimación de este tipo, el cual ayudará a determinar datos como superficie cultivada, floración, variedades, y edad de las plantas.

<https://puebla.gob.mx/index.php/noticias/item/6337-inician-sdr-y-chapingo-proceso-de-estimacion-de-cosecha-de-cafe-2021-2022>

Retiran a Carlos Evangelista como delegado de Morena en Puebla

En una investigación realizada por el periodista Álvaro Ramírez se destaca además que Evangelista Aniceto, quién es opositor al gobernador Miguel Barbosa Huerta, lo involucran presuntos fraudes, facturas canceladas que simulaban ejercicio de recursos, observaciones de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), cobro de moches y hasta agresión contra campesinos, cuando laboró en la **Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa)** en los gobiernos de Vicente Fox y hasta Enrique Peña.

<https://intoleranciadiario.com/articulos/politica/2021/08/17/983117-retiran-a-carlos-evangelista-como-delegado-de-morena-en-puebla.html>

DNE se activó en Colima para combatir mosca del Mediterráneo

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** activó el Dispositivo Nacional de Emergencia de Sanidad Vegetal (DNE) con el objetivo de erradicar el brote de mosca del Mediterráneo *Ceratitis capitata* (Wiedemann) que se detectó en Colima el pasado 6 de abril.

A través del **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**, fue que se intensificaron las acciones fitosanitarias de emergencia, pues México debe mantener el status de “país libre” de esta plaga, ya que afecta el cultivo, movilización y comercialización de más de 250 especies hortofrutícolas (fresa, naranja, limón, hortalizas).

<https://elcapitalino.mx/carrousel/dne-se-activo-en-colima-para-combatir-mosca-del-mediterraneo/>

<https://www.contrareplica.mx/nota-Agricultura-busca-erradicar-en-Colima-brote-de-mosca-del-Mediterraneo-202117826>

<https://elcomentario.ucol.mx/se-intensifican-acciones-para-erradicar-brote-de-la-mosca-del-mediterraneo-en-el-estado/>

SLP dentro de los 10 grandes del país en producción agropecuaria

El valor de la producción agropecuaria de San Luis Potosí creció un 84.7 por ciento durante los últimos seis años, lo que ubicó al Estado entre los 10 principales productores agrícolas y pecuarios en el país.





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

De acuerdo a los resultados nacionales publicados por la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER)**, para el cierre agrícola 2020 de cultivos perennes y cíclicos bajo riego y/o temporal, a pesar de la disminución del 41.4 por ciento de volumen principalmente por la sequía, el valor en los cultivos de jitomate, chile, naranja, caña de azúcar, frijol y maíz se incrementó

<https://sanluispotosi.quadratin.com.mx/san-luis-potosi/slp-dentro-de-los-10-grandes-del-pais-en-produccion-agropecuaria/>

Buscan consolidar a Puebla como productor importante de café

La cosecha de café del ciclo 2021- 2021 comenzará en octubre y de lograr una buena recolecta podría tener hasta 120 mil toneladas del grano, para que su manejo sea mejorado técnicos de la Secretaría de Desarrollo Rural iniciaron una capacitación técnica a las y los productores.

A través del programa de rescate a la cafecultura poblana se destinarán 200 millones de pesos durante este año y se busca que el estado sea el principal productor de cafés especiales, de lograr más calidad en los granos impactará en la mejora de la vida de los productores de esa actividad y tendrán una derrama económica.

De acuerdo con datos de **SAGARPA**, el estado de Puebla ocupa quinto lugar por valor de producción y el cuarto por superficie sembrada.

<https://tribunanoticias.mx/buscan-consolidar-a-puebla-como-productor-importante-de-cafe/>

Se registra la mejor producción de café

En el último lustro, Chiapas ha rebasado y mejorado su récord en la producción de café cereza; fruto que podría cerrar en el 2021 como el de mayor producción agrícola en el estado. Además de consolidarse como el mayor productor del país, la entidad concentra el 40.7 por ciento de la producción total de café cereza en el año, que hasta el mes de julio reporta una producción de 384 mil 937.16 toneladas.

El Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sagarpa), expone que, comparado al mismo periodo de los años 2015, 2016, 2017, 2018, 2019 y 2020, Chiapas ha aumentado y mejorado la producción por tonelada de café cereza.

<https://diariodechiapas.com/region/se-registra-la-mejor-produccion-de-cafe/166152>

AGRICULTURA

Agroindustria concentra 10.6% de los proyectos totales en territorio queretano

Querétaro ha sido punta de lanza en estas nuevas tecnologías que se aplican a la agricultura protegida". El crecimiento de esta industria también está relacionado con la participación que tiene el estado en la agricultura protegida, un segmento con tendencia creciente a nivel local, debido a las bondades climatológicas que favorecen su desarrollo. En el municipio de Pedro Escobedo se tiene prevista la instalación de 150 hectáreas de agricultura protegida; es un proyecto de inversión tanto nacional como extranjera- de origen neerlandés, israelí y mexicano- en el que se invierten 150 millones de dólares y confluyen cuatro empresas, de acuerdo con el





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

gerente general de la Oficina de Negocios de la Embajada del Reino de los Países Bajos, en Querétaro, Steven Büter. **El Economista**, 34

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021002155nc.pdf

La agricultura, ligada a más de 50% de dolencias infecciosas zoonóticas

Debido al cambio de uso de suelo, la agricultura está asociada a más del 50% de las enfermedades infecciosas zoonóticas que han afectado a los seres humanos desde 1940, advierte el informe del Grupo de trabajo científico internacional para prevenir las pandemias en su origen, de la Universidad Harvard. Con el crecimiento poblacional y el aumento de la inseguridad alimentaria a causa de la pandemia, las inversiones en agricultura sostenible y en la prevención del desperdicio de cultivos y alimentos son fundamentales para reducir las pérdidas de biodiversidad, conservar los recursos hídricos y evitar un mayor cambio en el uso de la tierra, al tiempo que se promueve la seguridad alimentaria y el bienestar económico. **La Jornada**, 16

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021002006nc.pdf

Ahorran 85% de agua

De cara a condiciones climáticas extremas y un menor acceso al abastecimiento hídrico, la agricultura protegida representa un ahorro del 851% de agua. México ocupa el sexto lugar a nivel mundial en agricultura protegida. **Reforma**, 6

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021002650nc.pdf

Compra de semillas en línea

Bayer busca que los agricultores mexicanos compren desde semillas hasta artículos de riego a través de Nucle, un nuevo marketplace diseñado para ellos. Juan Luis Becerril, líder de Marketing de la División Agrícola de Bayer, explicó que la plataforma se acaba de lanzar en México, y aunque en una primera etapa contará con entre mil 500 y dos mil agricultores, esperan incrementar esa cantidad de usuarios en 12 meses y tener presencia nacional. "Las herramientas digitales son parte de la agricultura a escala mundial México no es la excepción, somos punta de lanza en reconfiguración de la agricultura en el país, este es un marketplace donde estamos acercando al agricultor insumos y después, en una segunda etapa, los servicios que necesita para su labor". **Excélsior**, 1

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021003181nc.pdf

Anticipan afectaciones en campo y ganadería

La grave escasez de agua que presenta el Río Colorado en Estados Unidos por la sequía, ocasionará afectaciones al campo y ganadería de México, por la reducción en el suministro que se espera hacia nuestro país, aseguró el diputado Absalón García (PAN), de la Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria. Ya lo vimos en los dos años anteriores con la sequía y la afectación al campo y ganadería, yo creo que no hay una buena planificación en el pago de compromisos entre México y EU para la dotación y abasto de agua. **La Razón de México**, 9

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021002916nc.pdf





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

La humanidad, en cuenta regresiva por daño ambiental

Un investigador habla de los retos que implica el cambio climático y la necesidad de que nuestro país emprenda acciones decisivas para una transición energética hacia una economía de cero carbono para mediados del siglo. Hay otros focos rojos en lo que se refiere a los sumideros de carbono, esto significa alcanzar la deforestación cero en 2030, incrementar áreas naturales protegidas, revertir los cambios de uso de suelo, porque se siguen talando coberturas vegetales para producción agropecuaria. **Milenio Estado de México, 1**

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021002506nc.pdf

Cooperativas abren canales de venta y exportación

La creación de 23 cooperativas en sector agropecuario está abriendo "más Canales de comercialización incluso al exterior, además de incrementar las ventas 40% en intermediarismo, informó Arturo Con Villa, presidente de Ceagro. **El Economista, 33**

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021002122nc.pdf

Aumenta producción de principales granos en Michoacán: trigo ya tiene cosecha histórica

Repunta la producción de los principales granos en la entidad. Maíz, trigo y sorgo presentan avances importantes al corte del séptimo mes de 2021. El progreso se ha visto como buen síntoma de recuperación tras el año de pandemia que mermó algunos cultivos de este tipo, mientras que en el caso específico del trigo ya se rebasó la producción anual histórica de ciclos anteriores. La producción de maíz en Michoacán presenta un incremento superior al 12 por ciento con respecto a 2020. De acuerdo con la Secretaría de Desarrollo Rural y Agropecuario (Sedrua), este repunte podría obedecer en gran medida a la incorporación de más hectáreas al programa de Agricultura Sustentable, lo que ha mejorado el rendimiento de este cultivo.

<https://www.inforural.com.mx/aumenta-produccion-de-principales-granos-en-michoacan-trigo-ya-tiene-cosecha-historica/>

Punto y Aparte / Sequía riesgo crediticio para 11 aseguradoras y refrescos y tortillas más presión

La realidad es que en los últimos años las sequías han representado cuantiosas pérdidas para la agricultura, pesca y las industrias fuertemente dependientes del agua. Si bien para la minería el impacto podría ser acotado, dada su diversificación de fuentes y las inversiones que ese gremio ha realizado en sistemas de reutilización de agua, para otros rubros, como el de bebidas y la agricultura los alcances serían mayores. Hoy los préstamos hacia industrias orientadas a la agricultura y ganadería representan un 4% del total de la cartera de crédito, mientras que firmas de alimentos y bebidas es otro 5%. **La Razón, 15**

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021002451nc.pdf

Para reducir uso de agua, agricultura protegida crecerá 10%

Mariska Dreschler, Directora de GreenTech, destacó que para el 2050 habrá 10 mil millones de habitantes, lo que implica producir más alimentos en espacios más reducidos y con menos agua disponible. En México, la agricultura protegida prevé un crecimiento entre el 5 y 10 por





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

ciento en los próximos años y representa el 20% en extensión de la producción agrícola del país con 54 mil hectáreas. GreenTech Américas brindará soluciones de alta tecnología y capacitación para llevar al sector de agricultura protegida al siguiente nivel". *El Valle*, 13

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021000512nc.pdf

Comisión Permanente posterga comparecencia de A. Herrera

La presidenta de la Tercera Comisión de la Comisión de Hacienda en el Senado, Kenia López Rabadán, anunció que se postergó la comparecencia de Arturo Herrera Gutiérrez para conocer su plan de trabajo como miembro de la Junta de Gobierno de Banco de México. Así consta en el acuerdo de notificación emitido por la Tercera Comisión de Trabajo, Hacienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas, girada para su publicación en la Gaceta Parlamentaria de la LXIV Legislatura. *El Economista*, 11

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021002145nc.pdf

Aguas Profundas / El dilema de Tatiana Clouthier

La visita que hizo la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, a Estados Unidos no fue nada fácil. Hubo tres temas ríspidos: automotriz con el tema laboral y de integración; agricultura y subsidios; y energía, por todo lo que hace el gobierno contra la apertura en petróleo y electricidad. *El Sol de México*, 19

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021001609nc.pdf

Mariguana traerá más "dinerito a nuestro bolso" que el maíz o la caña, dicen campesinos

Campesinos buscan convertir el municipio morelense en el primer pueblo cannábico del país pues, afirman, "los cultivos tradicionales presentan precios bajos desde hace años, necesitamos de algo que levante el sector agrícola".

El municipio de Tetecala, en el sur de Morelos, busca convertirse en el primer pueblo cannábico de México, con cultivo, producción y venta de productos derivados de la mariguana, pues persigue la meta de mejorar la calidad de vida de sus habitantes.

<https://elcomentario.ucol.mx/se-intensifican-acciones-para-erradicar-brote-de-la-mosca-del-mediterraneo-en-el-estado/>

Austeridad frena proyección al campo, señalan soyeros

Productores agrícolas externaron su inconformidad por la austeridad que mantiene el Gobierno Federal, que afecta las investigaciones del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (Inifap) y con ello se ve reducido la capacidad de respuesta de las instituciones encargadas de la investigación científica con proyección al campo. Exponen que este se encargaba de hacer la investigación para lograr las semillas mejoradas de varios cultivos, entre ellos la soya, sin embargo, a falta de presupuesto, estos trabajos se abandonaron luego de que los empleados de esta dependencia establecida entre Tuxtla Chico y Cacahoatán se declararon en huelga por varios meses.

<https://www.inforural.com.mx/austeridad-frena-proyeccion-al-campo-senalan-soyeros/>





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

“Riegan” recursos en el campo de Aguascalientes

Más de 300 millones de pesos ha otorgado la delegación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en distintos apoyos en beneficio del campo aguascalentense para los productores de temporal y de riego, destacó el titular de la institución, Mario Arturo Santana García. El representante de la Sader en la entidad informó que en lo referente al programa de Producción para el Bienestar de enero a la fecha han otorgado apoyos por 69 millones 562 mil 300 pesos beneficiando a alrededor de 9 mil 453 productores de maíz y frijol principalmente en 53.183 hectáreas en todo el estado, en su mayoría a productores de temporal con un 84% y de riego en un 16%.

<https://www.inforural.com.mx/riegan-recursos-en-el-campo-de-aguascalientes/>

Expertos piden sistemas alimentarios que atiendan la relación entre la salud humana, animal y ambiental

La salud humana, animal y ambiental están interrelacionadas, como lo ha demostrado el COVID-19, y se ven amenazadas por el cambio climático, la pérdida de la biodiversidad, de los ecosistemas y los modelos de producción, por lo que se requiere una colaboración multidisciplinaria y multisectorial que proponga un nuevo sistema alimentario global con enfoques preventivos de salud, coincidieron en señalar expertos. Durante el foro Una Salud, contribuyendo para un mundo mejor preparado, organizado por el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), expertos en temas ambientales y salud destacaron que las pandemias no son un fenómeno nuevo y que el futuro del planeta requiere de un esfuerzo colaborativo para atender las crisis de salud humana, animal y ambiental.

<https://www.inforural.com.mx/expertos-piden-sistemas-alimentarios-que-atiendan-la-relacion-entre-la-salud-humana-animal-y-ambiental/>

¿Son igual de saludables las frutas sin semillas que las que sí tienen?

Algunas frutas son modificadas genéticamente para que no contengan semillas, y se han convertido parte de una moda en los transgénicos.

Seguramente has visto en el súper o en el mercado uva sin semilla, sandía sin semilla o ciruelas y limones de este tipo. Últimamente se ha vuelto una moda este tipo de frutas que parecieran ser prácticas de comer, con mayor cantidad de pulpa e incluso podrás notar que muchas de ellas son más dulces o jugosas que las normales. Esto es debido a que se trata de alimentos transgénicos que son modificados genéticamente para que presenten estas cualidades. Aunque podría parecer un poco alejado del concepto de fruta, estos productos se cultivan de la misma manera. Lo único es que han sido previamente seleccionadas por sus cualidades, especies, dulzor y rasgos en su genética para que den pie a productos de mayor calidad, tamaño y sabor. Sin embargo, igual que el resto de los demás alimentos pueden madurar sin ningún problema, teniendo o no semillas.

<https://www.televisa.com/noticias/son-igual-de-saludables-las-frutas-sin-semillas-que-las-que-si-tienen/>

Resiente agro en BC corte de agua en EU

Debido a la peor sequía en la región en los últimos 22 años, las asignaciones de agua del río Colorado a usuarios de México serán reducidas en 2022, lo que afectará a productores





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

agrícolas del Valle de Mexicali. Para darnos una idea, los 99 millones de metros cúbicos menos para México es similar al consumo de agua de todo Mexicali en un año, es decir, la zona urbana, su valle. Y el puerto de San Feli- "Afecta de forma directa la actividad agropecuaria, ese volumen equivale a aproximadamente 10 mil hectáreas (de siembra), considerando la dotación de agua promedio por hectárea al año". **Reforma, 2**

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021001881nc.pdf

Protestan mancomuneros de Sarevó en Desarrollo Rural; han presentado varias denuncias

Mancomuneros de Satevó en el estado de Chihuahua protestaron esta mañana en la Secretaría de Desarrollo Rural para exigir respeto a la propiedad sobre tierras que tienen en posesión desde 1888, asegurando que las autoridades estatales implantaron artificial y simuladamente una mesa directiva designada al margen de la ley para desconocer la propiedad de más de 7 mil hectáreas de territorio. Detallaron que las autoridades eligieron una mesa directiva integrada por vecinos, no por mancomuneros, sin ninguna convocatoria y sin cumplir con los usos y costumbres para la celebración de asambleas válidas, así como también se utilizó un padrón que desconocen, a fin de realizar una regularización de los terrenos que dicen les pertenecen.

<https://entrelneas.com.mx/local/protestan-mancomuneros-de-satevo-en-desarrollo-rural-han-presentado-varias-denuncias/>

http://www.tiempo.com.mx/noticia/manifestacion_en_desarrollo_rural_denuncian_influyentismo/

<https://netnoticias.mx/estatal/se-manifiestan-en-desarrollo-rural-por-derechos-del-mancomun/>

GANADERÍA

Agro negocios / Ganadería en Chihuahua y el manejo regenerativo de los ranchos

La cadena de carne de bovino es segunda en importancia por valor de producción en la región norte del país, con una participación de 15.5%. Chihuahua por muchos años ha mantenido el primer lugar nacional en exportación de ganado bovino, en el último cierre del ciclo ganadero se contabilizaron 563,000 cabezas, con lo cual la actividad generó entrada de divisas por 5,600 millones de pesos. La actividad primaria de la ganadería bovina en Chihuahua se ha visto favorecida principalmente por los factores del certificado de exportación y la cercanía geográfica con los Estados Unidos, dicho mercado ha orientado a los productores hacia la cría de ganado con buena calidad genética. **El Economista, 20**

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021001975nc.pdf

Avance del 65 por ciento en la construcción del rastro tif

Noel Chávez, titular de Desarrollo Rural en la ciudad, dio a conocer el avance del 65 por ciento en el inmueble que se localiza en la carretera Parral-Durango donde se ubicará el rastro tif y cuyo compromiso de la gestión encabezada por el alcalde, Alfredo Lozoya, es entregar la segunda etapa concluida.





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

“Más allá de hablar de una mera construcción del rastro Tipo Inspección Sanitaria (TIF) en la región de Parral, es hablar de una oportunidad de abrir el mercado de exportación con carne de gran calidad, lo cual traerá beneficio a la actividad ganadera en la región así como a los consumidores”, señaló el titular.

<https://laopcion.com.mx/parral/avance-del-65-por-ciento-en-la-construccion-del-rastro-tif-20210817-346000.html>

Atribuyen ataques a cabras a perros salvajes

Según la Dirección de Desarrollo Rural del Ayuntamiento, una jauría de perros salvajes es la que ha estado atacando al ganado caprino, además también se han detectado conejos agredidos. Apuntan que en dos meses son ya 118 cabras las que han resultado muertas por el ataque de esta jauría en tres diferentes comunidades ejidales, ocasionando pérdidas cuantiosas a los productores.

<https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1972700.atribuyen-ataques-a-cabras-a-perros-salvajes.html>

Robo de ganado va al alza en Guanajuato

La problemática del abigeato principalmente estaba concentrada en San Felipe y Manuel Doblado. San Francisco del Rincón y Manuel Doblado son los municipios donde se han registrado la mayoría de los casos de abigeato en lo que va del año, el secretario de Desarrollo Agroalimentario y Rural de Guanajuato, José Francisco Gutiérrez Michel, dijo que 200 cabezas de ganado han sido robadas durante los primeros ocho meses del año.

Destacó que la problemática del abigeato principalmente estaba concentrada en San Felipe y Manuel Doblado, sin embargo, con el paso de los meses estos robos han emigrado a los otros municipios, ya que son localidades donde se les ha facilitado más a los delincuentes.

<https://www.inforural.com.mx/robo-de-ganado-va-al-alza-en-guanajuato/>

En marcha feria de proveedores ganaderos

El pasado lunes se llevó a cabo el corte de listón inaugural de la décimo tercera Feria de Proveedores 2021, donde hay descuentos de un 2 y hasta un 20% en apoyo a los productores agrícolas y ganaderos del estado.

El presidente del consejo de la Cooperativa de Consumo Ganadero, José Bulnes Zurita, así como el secretario Felipe Ramírez de la Rosa y el tesorero César Abreu Casanova, dieron por iniciada esta feria que estará vigente hasta el 21 de agosto.

<https://www.inforural.com.mx/en-marcha-feria-de-proveedores-ganaderos/>

PESCA | ACUACULTURA

Escasas las actividades artesanales de ribereños de la Laguna de Zumpango

Algunas actividades que realizan pobladores ribereños de la Laguna de Zumpango y que instituyeron como una forma de vida y economía desde la época prehispánica, actualmente se hacen cada vez menos, así lo comentan habitantes de San Pedro de la Laguna, de San Juan





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

Zitaltepec del municipio de Zumpango dedicados a la pesca, caza y elaboración de petates de tule. **Heraldo Estado de México**, 8

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021001063nc.pdf

Pesca furtiva amenaza al pulpo yucateco

Usando las autoridades de seguridad catearon una bodega en el puerto yucateco de Dzilam de Bravo, hallaron una gran cantidad de especies marinas en veda que ahí refrigeraban de manera ilegal: más de una tonelada de pulpo, 37 kilos de tiburón, 11.5 de langosta y 3.4 de pepino de mar, Al ingresar, hallaron básculas digitales, rollos de hilo de pesca y diversos instrumentos y artes de captura, así como otros 50 kilos de pulpo cocido, ocho de caracol y hasta cuatro tortugas y una cría de cocodrilo vivos. **El Heraldo de México**, 1

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021000909nc.pdf

Ostioneros, la lucha por el equilibrio

Pescadores del norte de Veracruz dedicados a la extracción de ostión en los municipios de Tamiahua, Tampico Alto, Ozuluama, Tamalín, Pánuco y Pueblo Viejo han logrado equilibrar la explotación en la producción de este bivalvo, por lo que descartan emigrar a otras técnicas como el cultivo porque limitarían la capacidad de abastecer la demanda que se presenta.

<https://www.elsoldetampico.com.mx/local/ostioneros-la-lucha-por-el-equilibrio-7099454.html>

Pescadores se sienten olvidados por este gobierno

Sin programas de apoyo pescadores veracruzanos enfrentan una situación complicada tras las vedas de pulpo y robalo impuestas por la Comisión Nacional de Pesca (Conapesca)

En entrevista el presidente de la Federación de Sociedades Cooperativas Pesqueras de Veracruz, Isabel Pastrana Vázquez indicó que, aunque en la última visita del presidente Andrés Manuel López Obrador prometió apoyar al sector pesquero, la realidad es que se sienten abandonados por el actual gobierno Morenista. Mencionó que aún no concluye la veda del robalo cuando a partir del 1 de agosto también empezó la veda del camarón por lo que el sector se encuentra en serios problemas porque se quedan sin opción de trabajo pese a la fuerte demanda por la situación económica que se enfrenta.

<https://www.inforural.com.mx/pescadores-se-sienten-olvidados-por-este-gobierno/>

Beneficia Gobierno de Ensenada a 100 pescadores ribereños

En apoyo al sector pesquero, el Gobierno de Ensenada inauguró un curso de seguridad y técnicas de supervivencia en el mar, en el que participan 100 pescadores ribereños.

Ricardo Medina Fierro, comisionado de Pesca Municipal en representación del presidente Armando Ayala Robles, resaltó que este tipo de actividades cuentan con el aval del Fideicomiso de Formación y Capacitación para el Personal de la Marina Mercante Nacional (FIDENA).

En dicha capacitación participan pescadores ribereños que realizan su actividad productiva en El Sauzal de Rodríguez, Ejido Coronel Esteban Cantú y puerto de Ensenada, a quienes también se les otorgarán herramientas para realizar buenas prácticas en el mar.

<https://www.inforural.com.mx/beneficia-gobierno-de-ensenada-a-100-pescadores-riberenos/>





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

Sufre Presa Cerro Prieto verano más seco; se ubica en nivel más bajo en 10 años

Aunque en junio y julio hubo copiosas lluvias en el estado, éstas fueron insuficientes para mejorar la condición de los almacenes de agua.

La Presa Cerro Prieto, una de las tres responsables de dar agua a Nuevo León, registra su verano más seco de toda la década, según registros oficiales disponibles.

Aunque en junio y julio hubo copiosas lluvias en el estado, éstas fueron insuficientes para mejorar la condición de los almacenes de agua, afectados por un consumo récord del vital líquido por parte de la población y las empresas nuevoleonenses.

<https://www.inforural.com.mx/sufre-presa-cerro-prieto-verano-mas-seco-se-ubica-en-nivel-mas-bajo-en-10-anos/>

CONTINGENCIA

Viven en sequía en Tamaulipas; buscan salidas para sobrevivir

La zona semidesértica de Tamaulipas es conocida como el altiplano; se localiza en la zona suroeste y está integrada por cinco municipios. Las lluvias son muy escasas y lo peor del caso es que desde un par de años atrás la sequía se ha marcado más.

Para sortearla, existen algunas actividades para sobrevivir. La principal son las remesas de los Estados Unidos, el ganado menor caprino, la pizca de frutos de la región, la talla de lechuguilla y en dos de estos poblados activaron recientemente el turismo.

Se estima que en Estados Unidos viven y trabajan de manera ilegal poco más de 20 mil “tulteceos”, los responsables de mantener la economía de esta zona semiárida, donde sobreviven de la talla de lechuguilla, cuyo pago es fundamental dentro de los cinco municipios; también están otras actividades del campo como la creación de invernaderos.

<https://www.inforural.com.mx/viven-en-sequia-en-tamaulipas-buscan-salidas-para-sobrevivir/>

BC dejará de recibir 100 millones de m3 de agua del río Colorado en 2022

Baja California dejará de recibir 100 millones de metros cúbicos de agua provenientes del río Colorado durante 2022 debido a una sequía que dura ya dos décadas en una cuenca que comparten México y Estados Unidos.

El río es la principal fuente de suministro de agua para Baja California, toda vez que llega de manera directa a Mexicali y se traslada a las ciudades costeras de Tijuana, Tecate, Rosarito, Ensenada y San Quintín a través de un acueducto de 140 kilómetros construido en 1975, que requiere servicio de energía eléctrica cuyo costo mensual es de 100 millones de pesos.

<https://www.jornada.com.mx/2021/08/18/estados/029n2est>

Migrantes son los principales generadores de divisas del país

Superaron a las exportaciones petroleras y las ventas de productos agropecuarios

Los migrantes se consolidaron como los principales generadores de divisas de México, pues de acuerdo con datos oficiales, al cierre del primer semestre de 2021 los dólares que ingresaron a México por concepto de remesas superaron a los pertenecientes a la inversión





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

extranjera directa (IED), exportaciones petroleras, ventas de productos agropecuarios a otros países y derrama por llegada de turistas extranjeros.

Datos del Banco de México (BdeM) indican que entre enero y junio de 2021 las remesas familiares ascendieron a 23 mil 618 millones de dólares, superando el monto de 18 mil 433 millones de dólares que de acuerdo con datos preliminares de la Secretaría de Economía captó el país por concepto de IED en el mismo periodo.

<https://www.jornada.com.mx/2021/08/18/economia/020n1eco>

La agricultura, ligada a más de 50% de dolencias infecciosas zoonóticas

Debido al cambio de uso de suelo, la agricultura está asociada a más de 50 por ciento de las enfermedades infecciosas zoonóticas que han afectado a los seres humanos desde 1940, advierte el informe del Grupo de trabajo científico internacional para prevenir las pandemias en su origen, de la Universidad Harvard.

Con el crecimiento poblacional y el aumento de la inseguridad alimentaria a causa de la pandemia, las inversiones en agricultura sostenible y en la prevención del desperdicio de cultivos y alimentos son fundamentales para reducir las pérdidas de biodiversidad, conservar los recursos hídricos y evitar un mayor cambio en el uso de la tierra, al tiempo que se promueve la seguridad alimentaria y el bienestar económico, indica.

<https://www.jornada.com.mx/2021/08/18/politica/016n1pol>

Sequía en EU pega al país

La grave escasez de agua que presenta el Río Colorado en Estados Unidos por la sequía, ocasionará afectaciones al campo y ganadería de México, por la reducción en el suministro que se espera hacia nuestro país, aseguró el diputado Absalón García (PAN), de la Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria.

<https://www.razon.com.mx/mexico/anticipan-afectaciones-campo-ganaderia-mexico-447709>

COVID-19

Contagios de Covid tiene rostro de Joven

El 93% de las personas hospitalizadas a causa del SARS-CoV-2 no estaban vacunadas; el Gobierno de México no tiene contemplada su aplicación en menores de edad, porque en este segmento no se presentan casos graves, como con los adultos mayores, justificó el subsecretario Hugo López-Gatell. A 15 días del inicio de clases, cinco estados, entre los que se encuentra la CDMX y el Edomex, concentran la mayoría de contagios en personas de entre cinco y 14 años. Cinco entidades del país son foco de atención, ante el número de contagios al alza de Covid-19 reportados por los Gobiernos estatales en menores de entre cinco y 14 años, y el regreso a clases presenciales anunciado por el Gobierno federal para el 30 de agosto. 24 Horas, P.p.-1

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021001043nc.pdf





INFORMACIÓN GENERAL

México, con récord en compra de gas a EU

México le compra gas natural a Estados Unidos como nunca y se enfila este año y el próximo a establecer nuevos récords en la importación de este combustible. De acuerdo con datos del Departamento de Energía de Estados Unidos, en 2020 ese país exportó al mundo 14 mil 400 millones de pies cúbicos diarios. De ese mercado, México es el principal cliente. En junio de este año las importaciones que hizo de gas natural fueron equivalentes a más de 7 mil millones de pies cúbicos, lo que significó un crecimiento de 25% respecto al mismo periodo del año pasado y 44% más que el promedio mensual de los últimos cinco años, muestran datos de la US Energy Information Administration (EIA). *El Universal*, P.p.-1

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021001948nc.pdf

Inercial, el presupuesto para el 2022

El Paquete Económico para 2022 que entregará la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) al Congreso en septiembre próximo será muy inercial, ante la ausencia de una reforma fiscal, estimaron analistas. Héctor Villarreal, director del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), explicó que el presupuesto es considerado inercial debido a que no se prevé una reforma fiscal profunda, sino que se buscará elevar la recaudación con una reforma administrativa. "Se estima que reforzarán la fiscalización mandando la señal de tasas efectivas mínimas tratando de combatir la evasión, simplificar para que sea más sencillo el pago de impuestos; habrá que estar pendientes si la miscelánea fiscal trae algo más". Gabriel Casillas, presidente del Comité de Estudios Económicos del IMEF, consideró que el paquete económico, tal como lo están planeando, "es muy inercial, es mucho de lo que han venido dando". *El Financiero*, P.p.-1

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021002240nc.pdf

Estímulo de \$5 mil a quien ayude a innovar libros de texto

A fin de innovar los Libros de Texto Gratuitos (LTG), la Secretaría de Educación Pública (SEP), por medio de la Dirección General de Materiales Educativos, que encabeza Marx Arriaga, emitió convocatorias para un nuevo diseño de los libros de primero y segundo de primaria, así como para evaluadores y asesores pedagógicos de las 10 mesas de investigación y diseño que se crearán para el desarrollo de los nuevos materiales. *La Jornada*, P.p.-1

<https://www.jornada.com.mx/2021/08/18/politica/004n2pol>

Pandemia y malos datos económicos le quitan oxígeno a Wall Street

Los principales índices de Wall Street retrocedieron el martes, arrastrados por una caída de las ventas minoristas en Estados Unidos que aumentó la preocupación por la recuperación económica. Casi todos los sectores del S&P 500 bajaron, pero el de consumo suntuario fue el más débil. Las acciones de Home Depot cayeron 4.27% luego de que las ventas comparables de la empresa en Estados Unidos cayeron por debajo de las estimaciones por primera vez en casi dos años. Un informe mostró que las ventas minoristas de Estados Unidos cayeron más de lo esperado en julio, ya que la escasez de suministros deprimió las compras de vehículos





AGRICULTURA

SECRETARÍA DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL

de motor y el impulso de la reapertura de la economía y los cheques de estímulo se frenó, lo que sugiere una desaceleración del crecimiento a principios del tercer trimestre. **El Economista**, P.p.-1

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021001869nc.pdf

Tercera ola en declive, afirma Gatell; ayer pico de defunciones

La Secretaría de Salud (Ssa) reportó ayer 877 muertes en las últimas 24 horas por Covid-19, lo que representa el pico más alto de fallecimientos durante la tercera ola de contagios, que inició a mediados del mes de junio. El 2 de marzo pasado se contabilizó el registro más alto de fallecimientos en un solo día, con mil 35 eventos. De acuerdo con los datos oficiales, suman en el país 249 mil 529 decesos asociados al virus SARS-CoV-2, que registró su primera muerte a mediados de abril de 2020. La distribución por sexo en las defunciones confirmadas muestra un predominio de 62% en hombres, con un promedio de edad de 64 años. La Ciudad de México es el principal centro de mortalidad por la enfermedad, con 47 mil 179 fallecimientos, seguido del Estado de México, con 29 mil 628. **La Razón**, P.p.-1

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021002276nc.pdf

PRESIDENCIA

AMLO desecha carta que pidió SEP para retornar a las aulas

La carta compromiso que dio a conocer la titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Delfina Gómez, en la mañana del jueves pasado, no es obligatoria. Si van los niños a la escuela y no llevan la carta, no lo hacen. Es que aquí todavía debemos enfrentar esta concepción burocrática, autoritaria, que se heredó del periodo neoliberal, aclaró el presidente Andrés Manuel López Obrador. ¿Ustedes creen que yo tuve que ver con la carta? ¡Pues no!, fue una decisión abajo. Si me hubieran consultado habría dicho: no, somos libres, prohibido prohibir, pero aún tenemos que terminar de limpiar el gobierno de corrupción, ineficiencias y demoras, lamentó. **La Jornada**, P.p.-1/ **Excelsior**, 1

<https://www.jornada.com.mx/2021/08/18/politica/003n2pol>

https://intelicast.net/Testigos/2021/08Agosto21/Imagenes_18082021/18082021002874nc.pdf

